

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Redactor, E. de Hyrme X Fundado en 1895 X Correo 118 X Editor, J. D. Fernández

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 18 DE ENERO DE 1916

Nº 2.596

A LA ZAGA DE UN HECHO

Cada vez que los azares de la suerte nos han llevado a rozarnos con el personal servidor de una compañía extranjera, establecida en pueblos donde la legislación reglamentaria de ellas es defectuosa de estructura, o viciosamente interpretada a causa de nulidad moral, potencial o adjetiva de quien la sirve en cada caso, o inaplicable por dificultades de orden material externo como el atraso, incomunicación y alejamiento del medio regional en que aquellas empresas casi siempre obran, la ocasión ha sido más que pródiga en dejarnos entrever como curiosos, presenciar como testigos y aun sufrir como víctimas, repetidos actos é incidentes de naturaleza condenable, como quiera que de ellos sale siempre mermado el derecho ajeno y estafada la buena fe del individuo.

En esas comarcas apartadas, donde la incultura no es tanto del suelo como de los habitantes y llega a distinguirse como condición general de las mismas autoridades, las empresas extranjeras, o los representantes de ellas por su cuenta propia y para salvar ante sus amos la apariencia de una idoneidad que muchas veces no poseen, encuentran campo propicio para toda clase de pequeños abusos, no sólo burladores del derecho de gentes y de las leyes nacionales, pero de los principios más comunes de justicia; hechos q' van pasando en la memoria y quedándose impunes, gracias a aquellas deficiencias administrativas oficiales que imponen allí las circunstancias.

Ya es un contratista ignorante y poco listo, a quien se le resta, en materia o estimación é inconsulta y clandestinamente, la cuantía de su haber, para equilibrar presupuestos de trabajo no autorizados o borrar desfalcos gateadores o corregir disparates consumados.

Ora otro contratista o empleado, reo de algún crimen denunciado, a quien se le oculta de las autoridades, por miedo al remoto daño personal de supuestas represalias.

O trabajadores enganchados a quienes se les merma indefinidamente, por una ú otra razón de fuerza discutible, el salario prometido, y se les niegan comodidades a que tienen derecho, y se les abandona a su suerte en condiciones que los imposibilitan para buscar un nuevo campo a sus esfuerzos.

Los empresarios y agentes extranjeros de origen sajón, tan cumplidores de la ley en sus países, distingüense generalmente en los nuestros por irrespetuosos de ella. Con muy pocas y verdaderamente honrosas excepciones, tal parece que la travesía del mar y el cambio de brisas influyeran en ellos hasta el punto de hacerlos mudar de idiosincracia, de tal suerte que una soberbia sin límites y una indiferencia despectiva y egoísta suceden al servilismo incondicional de que antes, acaso, eran acólitos.

Y es que la idea dominante en ellos es la de que vienen a actuar entre tribus de salvajes de conformación antropológica absolutamente renuente a una civilización de que sólo ellos se consideran poseídos; convicción errónea q', dolorosamente, se ve a menudo secundada por las anomalías administrativas dichas.

Han revivido estas viejas observaciones al conocimiento de un hecho inmeral que acaba de ocurrir, del cual aparecen víctimas algunos hijos del pueblo de la clase jornalera, é inmediato responsable un señor Cornick.

Se niega este sujeto a pagar 41 jornales a varios trabajadores que llevó a la costa sur a sacar copra y coco en un lugar denominado San Pedrito, donde establecieron campamento y donde pasaron los últimos quince días en las condiciones de vida más miserables y angustiosas.

Ignoramos el grado a que llegue la responsabilidad que en ello tenga el señor Cornick, quien se disculpa con el señor H. o D. Wilson y éste, a su turno, con una empresa inglesa de problemática existencia, la "Osa Pacific Produce Co", de la cual se reconoce Agente o Representante, pero no solidario, por considerarse él mismo en el número de sus perjudicados, desde que la Compañía guarda silencio y no remesa fondos.

Sabemos, por otra parte, que este hecho no pasará impune a las sombras del olvido, porque se ha realizado en un ambiente relativamente culto y se denuncia a autoridades conscientes de su deber.

Pero como todo ello no desvirtúa su valor y como no es ésta la primera vez que la desconocida Empresa y sus agentes proceden en tal forma, pues alguien se ha acercado a informarnos sobre actos nugatorios anteriores, en que han faltado al pago de servicios hechos en cuantía apreciable,—procedimientos en los cuales aparece también complicado un señor W. Taylor, como Ingeniero de la Compañía,—valdría muy bien la pena que las autoridades tomaran a pechos este asunto para aclararlo de una vez y sacar en limpio lo que haya de espúreo en esas entidades que se disculpan entre sí.

Como detalles pequeños pero sugestivos, apuntamos el hecho de que el Secretario de uno de estos señores le rompió a una señora el papel en que ellos le habían extendido antes la constancia del alquiler de su bongo para servicios de transporte y la circunstancia de haberle sido, por excepción inexplicable, pagados sus jornales a quien tuvo a su cargo la dirección inmediata del trabajo en los cocales.

Nos gustaría saber pronto en quien se declinan definitivamente las responsabilidades, pues, hasta hoy, quien las carga es, desde luego, Mr. Cornick. El fué quien contrató los peones y es a él a quien éstos deben dirigirse.

Sociales y personales

Estuvo entre nosotros y siguió para Las Juntas, en viaje de negocios, nuestro particular y muy estimado amigo don Rafael Castillo. Provechoso viaje y pronto regresó lo deseamos.

—Presentamos nuestro saludo a doña Margarita de Estreber, madre del amigo don Raúl, recién venida del interior.

—Nuestros plácemes al amigo Juan Dengo y su señora esposa por el nacimiento de su chiquitín. Quiera el cielo conservárselo muchos años.

—Sean respetuosamente bienvenidas la señora América de Herms y la señorita Ester de Mezerville, quienes se hallan de veraneo entre nosotros.

—Vaya un cariñoso saludo para el buen amigo nuestro don Juan Pucci, quien se encuentra aquí de paso para Guanacaste y en viaje de negocios.

—Se embarcará en el primer vapor que con rumbo a Nicaragua arriba a este puerto nuestro apreciado amigo el Coronel Félix Somoza Xatruch. Que tenga un feliz viaje son nuestros deseos.

—Salieron para San José, después de una corta temporada de veraneo entre nosotros, don J. J. Aguilar, señora y familia. Nuestro saludo de despedida.

—Nos es grato saludar al amigo don Vicente Lines, quien vino en estos días en viaje de negocios.

—Regresó de la capital nuestro estimado amigo don Francisco Luis Henríquez, a quien nos es grato saludar.

—Para el interior, a pasar una temporada en San Ramón, partió la estimable familia López-Moreira, a quien despedimos cortésmente.

—Nuestro particular amigo don Gonzalo Lizano y su señora esposa y niños, salieron ayer para la altiplanicie, donde les deseamos muy bellos días.

—Muy grata estadía en la capital deseamos al amigo Pbro. don Daniel Carmona, Cura de esta Parroquia.

—Hemos visto entre nosotros al caballero español don Fructuoso Garrido. Lo saludamos.

—Enfermito se encuentra un chiquitín de nuestro apreciable amigo don Juan Guido Matamoros. Lo sentimos mucho y hacemos votos por su mejoría.

Notas varias

Una comisión, integrada por los señores doctor Geo Suterland y don C. A. Harp, miembros representantes de la Empresa Agrícola de San Francisco (California), se embarcó hace poco en la "Digna María," con rumbo a Golfo Dulce, a donde van con el objeto de estudiar los terrenos por cuenta de aquella Compañía.

También tomó pasaje en la misma embarcación el apreciable amigo don Pío Acuña, quien va para el Cantón de Osa, del cual es Jefe Político, después de haber pasado unos días de vacación en la capital.

Acompaña al amigo Acuña el nuevo Alcalde propietario de ese Cantón, señor Martínez, quien va en reemplazo de don José Quirós.

Una curiosidad que llamará mucho la atención de los visitantes de la Exposición de Panamá, será el museo de antigüedades suramericanas "Alvarado" de Quito, que se transportará íntegro a la ciudad del Istmo, donde permanecerá los cien días que va a durar la exposición, a partir del 21 del presente Enero.

En el juego de foot ball del domingo ganó el partido rojo por dos goals contra uno del blanco. Los jugadores fueron obsequiados después en La Magnolia por las autoridades municipales, en cuyo honor se organizó aquel desafío deportivo.

Viajeros

Procedente de San José pasó para Liberia don Camilo Durán Ulloa.

—Estuvo aquí en viaje de negocios y regresó a la capital el ciudadano norteamericano don P. B. Jones.

—Para Abangares pasó don Gilberto Paniagua, procedente de San José.

—Salió para Liberia, con su familia, el caballero sirio don Antonio Esna.

—Don Otón Apéstegui salió para Liberia después de haber dejado a su señora madre en El Porvenir.

—Regresó a San José el caballero don Clodomiro Urcuyo.

—Vino de la capital y continuó viaje a Guanacaste don Leonardo Rodríguez.

—De igual procedencia y con el mismo rumbo, pasó don Salvador Cerda.

—Estuvo entre nosotros, procedente del interior, a donde regresó ya, don Carlos González.

—Procedente de Guanacaste pasó para San José don Luis Morice.

—Don Bert de Langle, procedente de Abangares, regresó a Manzanillo, después de una corta estadía aquí.

—De Bocas del Toro (Panamá) vino don Alberto Wheeler, quien siguió para la capital.

—Vino de San José, a donde regresó ya, don Luis G. Bonilla.

—Mr. W. Wodroff vino de la capital y siguió para Abangares.

—Se encuentra entre nosotros el caballero español don B. Valverde, procedente de la capital.

—Estuvo aquí, procedente de Esparta, y tomó el tren de San José, nuestro particular amigo don J. H. Wilson.

—Se encuentra aquí el caballero alemán don S. Wiks.

—Procedente del interior pasó por este puerto el ciudadano español don Esteban Lladó.

—Regresó a San José don Mercedes Rojas.

—Estuvo aquí de un día para otro don Guillermo Jiménez, quien vino de San José, a donde regresó ya.

Veraneantes

A pasar unos días en este puerto llegaron del interior don Amadeo Johanning y señoritas Lastenia y Graciela. Los saludamos.

—Reciba nuestra bienvenida la estimable familia Castro Argüello, que se encuentra aquí de veraneo.

Esas basuras, señores;

señores, esas basuras

Por todas las calles de la población y, principalmente, por las más centrales, la vista tropieza con el repugnante espectáculo de grandes montones de basuras, muchas de ellas en estado de putrefacción, que perjudican no sólo el ornato, sino también la salud pública.

Por estas razones, que esperamos sabrán pesar, pedimos que se ordene el inmediato retiro de esas basuras.

ECLIPSES

Eclipse solar el tres de febrero próximo; Más eclipses astrales por partida doble para el año, en el almanaque;

Eclipses de viajeros que llegan y no se sabe a dónde van, o viceversa;

Eclipses volcánicos urbanos de ordenanza y amagos de eclipses dobles en los baños...

Es la época de los eclipses.

Suscríbase
a "El Pacifico"

Municipalidad de Esparta

Sesión I inaugural ordinaria de la Municipalidad de Esparta, celebrada a las 7 p. m. del 3 de enero de 1916. Asistieron los regidores don Guillermo Figueroa, don Ricardo Calvo y don Juan Venegas; presidió el primero.—Concurrió el señor Jefe Político.

Art. I.—Leída el acta de la sesión anterior, se aprobó y firmó, motivando su voto, el regidor Venegas, negativo a los artículos IV y VI.

Art. II. De acuerdo con lo que disponen las Ordenanzas Municipales, se procede al nombramiento de Secretario de esta Corporación y se nombra al efecto a don Aníbal Valverde; en este acuerdo salvó su voto el regidor Figueroa.

Art. III.—Se dió lectura a un oficio del señor Jefe Político, que a la letra dice:

"Señores Municipales.—P.—Enero 1° de 1916.

Intimamente satisfecho por el resultado de las elecciones municipales últimas, que os designó acertadamente para la dirección de los destinos locales, vengo a presentaros mi atento saludo en los precisos momentos en que celebráis vuestra sesión inaugural.

La experiencia, señores municipales, nos ha enseñado que la discordancia entre los Ayuntamientos y la primera autoridad, es contraproducente para la localidad; no hace mucho tiempo presenciámos en este cantón, las consecuencias funestas que acarrea el desacuerdo, como también ha sido notorio el desenvolvimiento habido, gracias a la labor de la Municipalidad saliente, desde que este servidor de Uds. secundó sus gestiones en cumplimiento de su deber con aquel Cuerpo y con la comunidad. La acción del Municipio saliente fué lenta pero segura; estuvo siempre atenta a las necesidades locales, entre las que descuella por su importancia, la innovación reciente: el contrato de luz incandescente. Se atendió con sumo interés las dolencias de las gentes pobres, pues este año

último, por desgracia, prevalecieron temerariamente las fiebres palúdicas en primer término. En sólo el distrito de San Jerónimo se invirtieron no menos de cuatrocientos colones en medicinas, sin contar con las que contribuye el señor Médico del Pueblo, en virtud de la partida que se destina a ese fin.—Hubo lista de enfermos de aquel lugar que ascendió a cien, en estos tiempos que vale ₡.96-00 la libra de quinina.

El pueblo espartano tiene que esperar mucho de vosotros también.—El Municipio de hoy está integrado por elemento joven y bien intencionado, lo que hace preveer una nueva era de florecimiento para este cantón.

Por demás está decir, que yo estoy enteramente a las órdenes de vosotros; que con mucho gusto colaboraré de consuno en pro de este pueblo, ya sea ejecutando las disposiciones de esa Corporación o permitiéndome someter a vuestra consideración, algunas innovaciones.

Por lo pronto tenemos por delante la construcción de un kiosco, la reforma de la filarmónica, cegar el pozo del Parque, continuar la construcción del edificio municipal, mejorar el servicio de agua potable, tarea muy difícil por lo costosa, pues se trata del acueducto que está en pésimo estado y que su reposición representa algunos miles de colones. Estos problemas ya se tratarán en su debida oportunidad, de acuerdo con el estado de fondos que no dudo ha disminuído o mejor dicho disminuirá en este año en que principiáis a laborar vosotros."—Señores municipales (f.)—A. Lobo.

Estima esta Corporación muy pertinente el oficio anterior y por lo tanto acuerda: dar las gracias al señor Jefe Político por los conceptos expresados en pro de esta Municipalidad, la que aprovecha la ocasión para corresponderle de igual manera haciendo votos porque la armonía que principia entre la primera autoridad local y este Cuerpo, redunde en beneficio del cantón de Esparta.

(Continuará.)

SERAFIN SARAVIA

SURTIDO COMPLETO DE ABARROTES CONSTANTEMENTE RENOVADO—VENTAS AL POR MAYOR EN LAS CONDICIONES MAS FAVORABLES

Se atienden con esmero todas las órdenes, aunque ellas contengan artículos extraños al negocio, los que siempre serán suplidos en calidad de comisión

Se atiende toda correspondencia, tanto del interior como del exterior, y se da toda clase de informes que es soliciten.

Se aceptan comisiones de toda clase para compra y venta de artículos de toda clase o para pedidos al exterior, todo bajo condiciones liberales.

CORDIAL ATENCION A LOS CLIENTES

SE COMPRA TODA CLASE DE PRODUCTOS DEL PAIS

Especialmente Cueros, Pielés, Caucho y maderas de toda clase

Depósito permanente de las renombradas haviuas "DAYTON" y "MACHETE", ya bien conocidas del público por su excelente calidad

Lizano & Coin

BAZAR FRANCES
Avenida 1.a Oeste

EL BUEN GUSTO
Frente al Cuartel

LA REINA
Pieza N° 12 del Mercado

IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable "Liscoin"

Apartado No. 48

HOTEL "LA GAVIOTA"

PUNTARENAS

APARTADO 123 - TELEFONO 30

Situado 200 varas al Norte de los Baños, en la Calle del Muellecito. Casa de dos pisos, con cuartos frescos, ventilados y SALON-COMEDOR elegante y espacioso. Piano y concierto, jueves y domingos.

Aseo y puntualidad en el servicio. La comida al gusto del cliente. Precios módicos. Garantizamos que nuestros clientes todos salen muy contentos y satisfechos. Se admiten pensionistas a ₡.30-00 el mes. Sólo se reciben personas decentes y familias honradas. Para pasar unos días a gusto, busquen el Hotel "LA GAVIOTA."

J. B. Romero Casal, Propietario.

Es peligroso descuidar

TOSES BRONQUITIS

y demás afecciones del pecho ó pulmones por leves que parezcan. Muchos casos de tisis empezaron así. Es economía cuidarse pronto con la mejor medicina para esos males, la

Emulsión de Scott



(de rico Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos).

SHINOLA



No compre usted otro porque en el fondo de algunas cajitas encontrará un vale por

UN COLON ₡ 1.00

TEODORO ROIZ
Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ENERO DE 1916

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 4	8 a m	3 p m	Sábado 1	6 a m	12 m
Jueves 6	11 p m	6 a m del 7	Miércoles 5	10 a m	4 p m
Martes 11	2 a m	9 a m	Sábado 8	1 a m	7 a m
Viernes 14	4 a m	11 a m	Miércoles 12	4 a m	10 a m
Martes 18	8 a m	3 p m	Sábado 15	6 a m	12 m
Viernes 21	10 a m	5 p m	Miércoles 19	9 a m	3 p m
Martes 25	1 a m	8 a m	Viernes 21	12 p m	6 a m del 22
Viernes 28	3 a m	10 a m	Miércoles 26	2 a m	8 a m
			Sábado 29	5 a m	11 a m

PUERTO JESUS			SAN PABLO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 1	7 a m	12 m	Miércoles 5	11.30 a m	4 p m
" 8	2 a m	7 a m	" 12	5.30 a m	10 a m
" 15	7 a m	12 m	" 19	10.30 a m	3 p m
" 22	1 a m	6 a m	" 26	3.30 a m	8 a m
" 29	7 a m	12 m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Viernes 3	6 a m	12 m	Viernes 17	4.30 a m	8 a m
" 17	6 a m	12 m	Domingo 19	4.30 a m	8 a m
			Viernes 21	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Sábado 1	7 a m	1 p m	Domingo 2	8 a m	10 a m
Lunes 3	8 a m	11 a m	Martes 4	10 a m	12 m
Miércoles 5	11.30 m	5 p m	Jueves 6	12 m	2 p m
Sábado 8	2 a m	8 a m	Domingo 9	8 a m	9 a m
Lunes 10	7 a m	10 a m	Martes 11	8 a m	10 a m
Miércoles 12	5.30 a m	11 a m	Jueves 13	8 a m	10 a m
Sábado 15	7 a m	1 p m	Domingo 16	9 a m	11 a m
Lunes 17	8 a m	11 a m	Martes 18	10 a m	12 m
Miércoles 19	10.30 a m	4 p m	Jueves 20	12 m	2 p m
Sábado 22	1 a m	7 a m	Domingo 23	7 a m	9 a m
Lunes 24	8 a m	11 a m	Martes 25	8 a m	9 a m
Miércoles 26	3.30 a m	9 a m	Jueves 27	8 a m	10 a m
Sábado 29	7 a m	1 p m	Domingo 30	8 a m	10 a m
Lunes 31	8 a m	11 a m			

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolinadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de canfin, serán trasportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinadas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

De administracion

Suplicamos a nuestros agentes y correspondientes, especialmente, y en general a todos nuestros abonados, que la correspondencia para "El Pacífico" se sirvan rotularla así: Señor Director de "El Pacífico,

Puntarenas,

y que toda clase de valor se remita bajo sobre debidamente certificado, para impedir pérdidas.

Careyeria Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

==== Casa de Veranes ====

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

JOSE L. LOPEZ

Puntarenas - Costa Rica

Diciembre 14-15

Atilia v. de Espinach

— OBSTÉTRICA —

Ha trasladado su residencia a los altos de la casa de don Hermenegildo Cruz, donde espera las órdenes de su numerosa clientela.

AVISO

Vendo varios muebles y trastos de cocina como para uso de hotel, dando todo esto por la mitad de su precio. Aprovechad la ocasión para un buen negocio. Pueden entenderse con su propietario José María Montoya, frente al Cuartel de Policía.

Puntarenas, Enero 10 de 1916.

Augusto Vanegas

— SASTRE —

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra que se le encomienda en la sastrería situada en medio de las dos Careyerías de López y Hueso.

Servicio de coche

A fin de dar un cumplido servicio de coche, suplico al público y muy especialmente a mis abonados, darne sus órdenes por las noches, cuando se trate de un viaje al tren de la mañana, o con la debida anticipación, si se ofrece durante el día.

Enero JUAN A. CÓRDOVA

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias — LAS ALVARADO

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera	€ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " Chomes o viceversa	1-00
" Manzanillo, Ballena o viceversa, en primera	3-00
" " al mismo puerto, en segunda	2-00
" " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" " los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0.40
" " " " Chomes	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	0.50
" " vacío	0.25
" " montura	0.25
" " cuero de res	0.25
" " pies cúbico de carga	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

PÁGINA GUANACASTECA

Aires cruceños

Muy pocas y contadas veces nos hemos visto tan dejados de las manos del Gobierno, como ahora, en cuanto a Medicatura del Pueblo. ¡Nos mandan cada galeno! El vecindario pierde la fe en ellos y, como estos en nada se preocupan, la salubridad pública desmejora, y se implanta de una manera espantosa el reinado de las enfermedades.

Actualmente nos azotan "tieso y parejo", como dice el vulgo, el paludismo, la fiebre malaria y la biliosa: el número de enfermos es crecido y, como si el estado de la salud pública no fuera alarmante, nos hemos visto sin médico y, lo que es peor, sin medicinas, siquiera las más indispensables para curaciones caseras.

Para "remachar más el clavo" de nuestra desgracia, las poquísimas medicinas que aun se encuentran en nuestras boticas han subido de precio, de modo tan escandaloso, que la gente pobre, el proletariado, no es posible que las tenga a su alcance. Como prueba de la veracidad de mi informe, diré a Ud. señor Director, que una píldora de quinina, de haberlas, las consiguiera Ud. a diez céntimos cada una.—¡Qué tal!

Dichosamente, el nombramiento del Dr. López Escobar será de muchos beneficios para nosotros, tanto en el sentido de si es un galeno de fama reconocida y bien acreditada, cuanto porque en su botiquín no faltarán las medicinas y será ideal el despacho de recetas.

El Municipio podrá ayudar al Dr. López y ver el modo de adquirir medicamentos para uso exclusivo de la gente pobre.

—Regresaron de Puntarenas los señores ediles Eusebio Arrieta y Antonio Cabalceña, a quienes saludamos.

—Se organizan alegres festejos en honor del señor Presidente de la República y su distinguida comitiva.

CORRESPONSAL

liberianelas

El nuevo Ayuntamiento ha entrado de lleno en sus funciones, bajo la presidencia del señor Santos Estrada.

Tiene ya todos sus departamentos organizados y marchando en armonía perfecta.

La planta de empleados ha dado margen a ciertos ataques, seguramente que de personas despechadas o de los que sufren ahora la nostalgia del presupuesto municipal.

No hay razón, por cierto, en abrir tan temprano una campaña por la prensa, contra un Ayuntamiento que no ha hecho más que iniciar sus labores.

Eso está bueno y es correcto más adelante, cuando se palpen desaciertos y se observen proceder que desdigan de la seriedad del Cuerpo. Entonces, hasta este servidor de Uds., sabrá endilgar la crítica y manejar la censura, pues, a más de contactarme entre el número de los llamados a velar por los intereses locales, me creo obligado, por amistad a la causa, a llamar la atención señalando el mal, para que se aplique el remedio.

Guarde su pluma el crítico y espere, que nada le cuesta.

—Por falta de tiempo, no tengo el gusto de referirme a los festejos en honor del señor Presidente.

Puedo decir, si, que el entusiasmo y el buen orden, han sido las notas culminantes.—Le daré crónica detallada.

—Regresó del interior nuestro particular amigo y galeno apreciable, doctor don Octavio Williams.

CORRESPONSAL

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS
Administrado personalmente por su propietario
EMANUEL MOISO

DE NUESTROS CANJES

La nueva forma de cobro de derechos de Aduana, que ha empezado a regir desde el 1º del corriente Enero en El Salvador, es la siguiente:

"El cinco por ciento en oro americano acuñado o en billetes bancarios representativos de la misma moneda.

El seis por ciento oro americano, en vales de los ferrocarriles internacionales de Centro América, según se ha acostumbrado.

El diez por ciento en giros oro americano a la vista sobre Nueva York.

El setenta y nueve por ciento oro americano, en plata, al tipo oficial que esté en vigencia.

Esta forma de cobro se hace extensiva a todas las aduanas de la República.

Canjes extranjeros

Acabamos de corresponder a los últimos números, llegados, así:

DE EL SALVADOR

"Diario del Salvador" de San Salvador, número 6068;

"Diario Latino" de San Salvador, número 7287;

"El Cronista" de San Salvador, número 2208;

"La Prensa" de San Salvador, número 1177;

"La Buena Prensa" de San Salvador número 426;

"La Prensa" de Sonsonate, número 65;

"Diario de Occidente" de Santa Ana, número 1407;

"Diario de Oriente" de San Miguel, número 877;

"Diario El Comercio" de San Miguel, número 859;

"Fraternidad Obrera" de San Miguel, número 35;

DE GUATEMALA

"La Cultura Latina" de Guatemala, número 40;

"El Norte" de Coban, número 280;

DE NICARAGUA

"Eco Universal" de Managua, número 104;

"El Diario Nicaragüense" de Granada, número 3655;

"El Correo" de Granada, número 210;

"El Tiempo" de Rivas, número 67;

DE HONDURAS

"Revista Económica" de Tegucigalpa, número 6;

"Nuevo tiempo" de Tegucigalpa, número, 1462;

"Azul y Blanco" de Tegucigalpa, n° 63;

"El Ideal" de Santa Bárbara, n° 14;

"El Herald" de San Pedro Sula, n° 42;

"El Indice" de La Paz, n° 44;

"Pabellón Latino" de La Ceiba, n° 39;

DE VENEZUELA

"El Fonógrafo" de Maracaibo, n° 10057

ESTADOS UNIDOS DE NORTE AMERICA

"Revista Internacional de Dun" de New York, número 4, del vol. XXVI;

"Latin América" de New Orleans, número 24;

PANAMA

"La Estrella de Panamá n° 5024;

H. MANN & Co.
NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país

Representante, WM. WERCKENTIHEN

Hotel Francés, San José

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arroz
Cemento americano, alemán, sueco
Canfín
Gasolina

Harina
Pes Rubia
Seda Cásutica
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Puntarenas, C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

Compra de cueros y pieles

A 62.00 Y 70.00 COLONES

Entenderse con N. BENJAMIN. — Puntarenas

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tajer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

Ferreteria
DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

Man Chong Sing y Co.

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ARROZ SIAM en sacos y petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian